
Sitzung der Ausbildungskommission des Osteuropainstituts  

9.00-11.00 Uhr, 03.06.2022, SoSe 22  

 

Anwesend: Verena Schulze, Stefan Strietzel, Maria Kireenko, Sabine Pag, Johann Stephanowitz, Henri 

Koblischke, Alexander Libman 

Moderation: Maria Kireenko 

Protokoll: Stefan Strietzel  

 

Tagesordnungspunkte 

1. Beschluss über die Tagesordnung 

2. Genehmigung des Protokolls vom 13.05.2022 

3. Aktuelles 

4. Ombudsstelle 

5. Verbesserung Lehre 

6. Neue SPO 

7. Sonstiges 

 

 

TOP 1: Beschluss über Tagesordnung 

Die Tagesordnung wurde einstimmig beschlossen. 

 

TOP 2: Genehmigung des Protokolls vom 13.05.2022 

Das Protokoll der letzten Sitzung wurde mit den Änderungsvorschlägen von Frau Pag angenommen.  

 

TOP 3: Aktuelles 

Sommerfest 

Für das Sommerfest am 15. Juli trat gestern ein Organisationskommittee mit Frau Pag und 

Studierenden zusammen. Bisher gingen nur wenige Anmeldungen ein. Da diese wichtig sind, um 

Getränke und Catering zu planen, geht die Bitte an die FSI, nochmal dafür zu werben.  

Finanziell soll das Sommerfest vom Alumniverein und einem Zuschuss durch den Asta getragen 

werden. Auf Nachfrage bei Frau Bluhm kam der Hinweis, dass das OEI solche Feste nicht fördern könne. 

Es kam die Frage auf, welche Richtlinien und Erfahrungswerte es für die finanzielle Förderung durch 

das OEI und den Fachbereich gibt. → Frage an Frau Locascio 

Systemreakkreditierung 

Frau Schulze wies auf die anstehende Systemreakkreditierung der FU hin. Dafür werden (neben 

Lehrenden) noch Studierende gesucht, die an einem Vorbereitungstreffen, einer Probebegehung im 



August und der Begehung am 21.-23. September teilnehmen würden. Die Treffen werden jeweils 1-2h 

dauern. Studierende können sich bei Interesse an Frau Schulze wenden. 

 

FSI 

Am 04. Juni findet abends in einer Bar ein informelles Treffen für die Studierenden statt. Dort werden 

nochmal wichtige Infos an die Studierenden weitergegeben. 

Es konnte wegen des Cafe Tricky Kontakt zur FSI PuK hergestellt werden. Es laufen harte 

Verhandlungen. 

 

TOP 4: Ombudsstelle 

Die Ombudsstelle wurde im letzten IR vorgestellt und Unterstützung zugesagt. Es kam der Hinweis, sie 

in „ehrenamtlichen Ombudsausschuss“ umzubenennen, um finanzielle Ängste des FBR zu vermeiden. 

Stefan hat an die studentischen Mitglieder des FBR und die betreffenden FSIs eine Info-Mail mit der 

ABK-Empfehlung und Bitte um Feedback sowie Unterstützung gesandt. Nach Rückmeldung soll das 

Thema noch dieses Semester in den FBR getragen werden. In der nächsten ABK-Sitzung soll das 

Feedback und weitere Vorgehen besprochen werden. 

 

TOP 5: Verbesserung Lehre 

Betreuung Masterarbeit 

Nach den negativen Rückmeldungen zur Betreuung der Masterarbeit am OEI und der Informationslage 

sind einige Ideen und Initiativen aufgekommen: 

- Frau Schulze hat für die nächste IR-Sitzung die Studiendekanin für die Lehre am LAI eingeladen, 

ihr Betreuungskonzept vorzustellen 

- Es wird ein Fragebogen erarbeitet, mit dem Absolvent:innen Rückmeldung zu konkreten 

Betreuenden geben können (Frau Schulze und Frau Pag) 

- Es wurde ein fest strukturierter Austausch / regelmäßige Treffen zwischen Betreuenden und 

Studierenden angeregt 

- Es wurde darauf hingewiesen, dass die Kolloquien ein wichtiger Ort sein können, um die 

Betreuenden in entspannter Atmosphäre kennenzulernen und Berührungsängste abzubauen. 

Es könne sinnvoll sein, die WiMis zu ersten Sitzungen einzuladen, damit die Studierenden alle 

am Arbeitsbereich kennenlernen 

Es kamen einige Fragen zum Thema auf, wer berechtigt ist Abschlussarbeiten zu betreuen. Dazu 

zählt: 

- Betreuende vom OEI, der FU oder anderen Universitäten  

- Voraussetzungen für Betreuende von außerhalb des Universitätsbetriebs 

- Emeritierte Profs / im Ruhestand (z.B. Frau Pickhan) 

Diese Informationen sollen gesammelt mit weiteren häufig auftretenden Problemen auf der Website 

erscheinen (mögliches Vorbild: https://www.lai.fu-berlin.de/studium/master/040-Infos-fuer-

Studierende/025-betreuungen/index.html). → Frau Pag und Herr Libman schließen sich dafür kurz 

https://www.lai.fu-berlin.de/studium/master/040-Infos-fuer-Studierende/025-betreuungen/index.html
https://www.lai.fu-berlin.de/studium/master/040-Infos-fuer-Studierende/025-betreuungen/index.html


Hochschuldidaktik 

Die FU bietet verschiedene Workshops und Fortbildungen zur Hochschuldidaktik an, die die Lehrenden 

individuell in Anspruch nehmen können. Es gab die Anregung, gemeinsame Workshops für die 

Lehrenden am OEI durchzuführen. Diese können je nach Bedürfnissen gestaltet werden 

(https://www.fu-berlin.de/sites/lehrqualifizierung/unser-angebot/on-demand-

workshops/index.html). Die Initiative soll in den nächsten IR getragen werden. 

Frau Schulze wies darauf hin, dass die Lehrevaluation ein Hinweis auf den Bedarf sein könne. Allerdings 

sei der Rücklauf der letzten Evaluationsrunde inakzeptabel gering gewesen. Dazu solle nochmal eine 

Mail über Frau Locascio an den IR und die Lehrenden gehen.  

 

Awareness 

Der Workshop zu Gender und Diversity von der FU am 18. Februar 2022 wurde allgemein positiv 

aufgenommen. Dabei konnten viele für die Praxis relevante Themen nur angerissen werden. Stefan 

fragt bei Frau Locascio an, ob weitere Workshops in der Planung sind, bzw. regt dies an. 

 

TOP 6: Neue SPO 

In der letzten IR-Sitzung wurde der bestehende Vorschlag, den Frau Pag herumgesendet hat, 

unterstützt. Die Arbeitsbereiche sind mittlerweile dabei, Modulbeschreibungen auszuarbeiten. 

 

TOP 7: Sonstiges 

Herr Kindler übernimmt für das WiSe 22/23 die Vertretung des Lehrstuhls Geschichte. Die Stelle ist 

bisher nicht nachbesetzt. 

Wenn Studierende Hausarbeiten / Prüfungen wiederholen wollen, die Lehrenden allerdings nicht mehr 

am OEI angestellt sind, können diese entweder freiwillig später korrigieren, oder der Arbeitsbereich 

organisiert die Durchführung / Korrektur. Allerdings können die Ansprüche der neuen Prüfer:innen sich 

von den alten deutlich unterscheiden, daher wird davon abgeraten. 

Der Ablauf und Informationsfluss der letzten Wahlen am OEI – vor allem zur Frauenbeauftragten –  hat 

sich um Monate verzögert. Zum WiSe wird ein neuer Wahlvorstand gewählt, der hoffentlich 

motivierter ist. 

 

Nächste Sitzung 

ABK-Sitzung: Freitag, 08. Juli, 9.00 Uhr 

IR-Sitzung: 27. Juni 

https://www.fu-berlin.de/sites/lehrqualifizierung/unser-angebot/on-demand-workshops/index.html
https://www.fu-berlin.de/sites/lehrqualifizierung/unser-angebot/on-demand-workshops/index.html

